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En la política se ha vuelto común escuchar
sobre la importancia del “relato”, aludiendo a
la narrativa que construyen los líderes para
explicar su visión del mun-
do, sus decisiones y su pro-
puesta de gobierno. El rela-
to es una estrategia discursi-
va, una herramienta para
ganar adhesiones, movilizar
a las masas y estructurar
una visión coherente ante la
opinión pública.

A propósito de las conse-
cuencias del octubrismo, así como cuando se
habla de seguridad, de combatir el crimen or-
ganizado, de apoyar a las policías, de creci-
miento, etcétera, tanto para el Presidente Bo-
ric como para sus cercanos, aparecen las con-
tradicciones entre su actual relato y sus ver-
daderas convicciones, manifestadas en su
momento.

En la extensa e improvisada “conferencia de
prensa” del Presidente Boric, en el contexto
del caso Monsalve, esa creciente dependencia
de los relatos plantea una cuestión fundamen-
tal: ¿qué ocurre cuando el relato se transforma
en un intento de manipulación de la opinión
pública, sin respaldo en las convicciones de-
claradas?

Los relatos tienen un poder innegable sim-
plificando la complejidad de los hechos. Es

una forma de articular un discurso que conec-
te emocionalmente con la ciudadanía.

Los chilenos hemos visto cómo un buen re-
lato puede cambiar el destino de una campaña
electoral, o puede posicionar a un líder como
la voz de una generación. Pero el relato tam-
bién tiene una cara oscura, y es lo que se está
viendo en los últimos días desde el Gobierno,
cuando se construye como un mero instru-
mento de persuasión, de construir una versión
propia de la realidad, sin contenido real, con-
virtiéndose en una cortina de humo que oculta
la falta de coherencia o, peor aún, de convic-
ciones profundas.

Las convicciones, en contraste, son el motor
moral y ético que debería guiar la acción polí-
tica, dándole sentido a la toma de decisiones,
más allá de lo que pueda ser popular o conve-
niente en el corto plazo. Actuar desde las con-
vicciones implica una coherencia que va más
allá de la comunicación o las encuestas, es
comprometerse con una causa, aunque ahora
te perjudique.

Uno de los mayores peligros es la prevalen-
cia de relatos que no están respaldados por
convicciones genuinas. Esto genera una políti-
ca de espejismos, donde los discursos cambian
al ritmo de las encuestas o conveniencias elec-
torales, y donde los políticos se ven tentados a
decir lo que creen que el electorado quiere es-
cuchar, en lugar de lo que realmente creen o
consideran necesario. Esto explica mucho de
lo que ha ocurrido en los últimos años, al darle

la espalda a lo que se hizo y dijo en el pasado
reciente y en estos días cuando las contradic-
ciones quedan en evidencia frente a la ciuda-
danía.

Cuando los relatos cambian constantemen-
te, el desencanto se apodera del electorado. Es-
to puede dar lugar a un ciclo vicioso: se fingen
convicciones para construir relatos creíbles,
pero al ser descubiertos, la desconfianza ali-
menta aún más la necesidad de relatos vacíos.

No se trata de renunciar a la construcción de
narrativas, que son esenciales para comunicar
ideas y movilizar a la sociedad. Pero el relato
debe ser auténtico, debe estar arraigado en
principios claros y sólidos. Solo entonces pue-
de convertirse en una herramienta poderosa
para el cambio, para la credibilidad y la con-
fianza, en lugar de ser un simple mecanismo
de manipulación electoral o de mejorar los ni-
veles de aprobación del gobierno.

La política necesita más convicciones y me-
nos relatos vacíos. En tiempos de incertidum-
bre, la ciudadanía busca líderes que actúen
desde la integridad y que no tengan miedo de
sostener sus principios, aunque sean impopu-
lares o políticamente costosos. Solo así se pue-
de construir una democracia más sana, donde
la palabra vuelva a tener el peso que alguna
vez tuvo, y donde las promesas no sean meros
espejismos, sino compromisos reales. 

Se necesitan relatos que nazcan de las con-
vicciones, y no convicciones moldeadas por
relatos de ocasión.

Relato versus convicciones: 
el desafío de la autenticidad

“...el relato también tiene una cara oscura, y es lo que se está viendo en los últimos días desde el Gobierno,
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realidad, sin contenido real, convirtiéndose en una cortina de humo que oculta la falta de coherencia...”.

PATRICIO DUSSAILLANT

TRAGEDIA EN SEÚL. El
Primer Ministro surcoreano
Lee Yung-dug presentó su
dimisión después del colapso
de un puente en la capital que
provocó la muerte de al menos
42 personas, pero el
Presidente Kim Young-sam se
la rechazó. En la fotografía,

personal de rescate trabaja en la zona del desastre en busca de los
cuerpos de las víctimas. El viaducto enlaza el centro de Seúl con una
barriada ubicada en la otra orilla del río Han. La estructura se vino
abajo junto con los vehículos que en ese momento se desplazaban por
el lugar. 

ESPERANZA DE PAZ. El Primer Ministro británico, John Major,
anunció en Belfast que su Gobierno abrirá negociaciones sobre el
futuro de Irlanda del Norte con el Sinn Fein, brazo político del
Ejército Republicano Irlandés (IRA), marcando un nuevo y decisivo
impulso al proceso de paz en la región. 

ACUERDO CON MINEROS. El Gobierno y los trabajadores de
Schwager solucionaron un conflicto que se inició hace diez días,
cuando más de 200 mineros ocuparon el pique Arenas Blancas, en
Coronel, en demanda de una solución económica luego que la
empresa anunciara el término de las faenas extractivas.

22 de octubre de 1994
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22 de octubre de 1974

FIDEL CASTRO. El Primer
Ministro cubano dijo que dentro
de las presentes circunstancias
“se necesitan las fuerzas de las
armas” para llevar a cabo la
revolución en América latina. 

MUJERES INCORPORADAS.
El general Pinochet firmó el
decreto que crea oficialmente el
Servicio Auxiliar Femenino del
Ejército.

H A C E  5 0  A Ñ O S

Conversación 
en La Moneda

Señor Director:
Alcohol; abuso de poder; un hotel céntrico;

sexo (¿o un crimen oprobioso?); grave descui-
do de las tareas del cargo; abuso de bienes
fiscales (la avioneta); más abuso de poder
(las cámaras); una conversación nocturna “de
hombre a hombre”; mucha confianza y mu-
cha desconfianza; una rueda de prensa
surreal y, por último, un importante senador
lamentando la pérdida de un “funcionario
altamente eficiente”.

¿No hemos leído todo esto en algunas
grandes novelas de Vargas Llosa? Conversa-
ción en la Catedral (1969) es, seguramente, el
más sublime epítome. América Latina a la
vena, con el inconfundible sabor criollo. Allí,
sin embargo, el narrador mantiene al podero-
so Presidente Odría a espaldas del libreto, en
la sombra, como alguien del cual solo se
habla (y mucho), pero que no habla ni actúa
para el lector. Con ese recurso narrativo,
Vargas Llosa dibuja magistralmente la esen-
cia del poder. 

Buena lectura para el verano, Presidente
Boric.

FERNANDO LONDOÑO M.

Punto de prensa
Señor Director:
“La brevedad es el alma del discurso.

Hablar en exceso sugiere desesperación
por parte del líder” (Ciro el Grande, rey de
Persia).

FABIO VALDÉS C.

Transparencia
Señor Director: 
Por lejos, es mejor la conferencia que dio el

Presidente Boric a decir “paso”.
GABRIEL GUILOFF

Ley de Inteligencia 
y su uso

Señor Director: 
El artículo 2 de la Ley N° 19.974 establece

que la inteligencia es “el proceso sistemático
de recolección, evaluación y análisis de
información, cuya finalidad es producir
conocimiento útil para la toma de decisiones”.
La referida toma de decisiones tiene que
estar vinculada a los objetivos del Sistema de
Inteligencia del Estado (SIE), que, conforme
al artículo 4 de la misma ley, son “proteger la
soberanía nacional y preservar el orden
constitucional”. 

El SIE lo componen diversos organismos
dentro de los cuales se encuentra la PDI.
Hasta el momento, no existe explicación
alguna que justifique la utilización de los
servicios de Inteligencia de la PDI en el
contexto de la denuncia por violación en
contra del entonces subsecretario Monsalve. 

Hay que recordar que la propia ley se
encarga de establecer en el artículo 42 que
se “deberán adoptar las medidas conducen-
tes a precaver todo abuso o exceso en el
ejercicio de las atribuciones o facultades que
les otorga esta ley (…)”, consagrando además
que “la información que recopilen, elaboren, o
intercambien los organismos que conforman
el Sistema deberá utilizarse exclusivamente
para el cumplimiento de sus respectivos
cometidos”. 

Así, más allá de las responsabilidades
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penales que pudieren estar asociadas, resulta
fundamental una respuesta clara de las
autoridades en esta materia, la que, incom-
prensiblemente, a la fecha no existe. 

PABLO URQUÍZAR M.

Abogado

Decisión
Señor Director:
El subsecretario del Interior, Luis

Cordero, debe decidir si será el jefe de
servicio, el abogado, el experto administra-
tivo, el profesor de Derecho Público o el
vocero de gobierno.

FRANCISCO ORREGO BAUZÁ

La verdad
Señor Director:
La verdad es como el agua: busca y busca

hasta encontrar su cauce.
M. CAROLINA LEÓN ZEGERS

Graves problemas de
la permisología

Señor Director:
Con gran sorpresa leí la carta (ayer) de la

directora ejecutiva del Servicio de Evaluación
Ambiental rebatiendo las conclusiones de
nuestro estudio, construido en base a datos
requeridos y obtenidos por Ley de Transpa-
rencia a su Servicio, ya que los datos no
estaban íntegramente en línea. 

El plazo máximo previsto en la ley para un
Estudio de Impacto Ambiental es de 120 días
hábiles, extensible a 180. En 2023, para la
aprobación favorable de un Estudio de
Impacto Ambiental (EIA) se requirieron 985
días corridos en promedio.

No es sorprendente que los plazos reales
sean mayores a los proyectados. Eso es un
dato. Lo preocupante es que no se avance en
los proyectos. Cuando las suspensiones
representan dos tercios del tiempo efectivo,
esto se transforma en un problema y la razón
se torna casi irrelevante.

En vez de buscar argumentos semánticos,

para dar solución a este desafío lo primero es
reconocer dónde existen espacios de mejora.
Las suspensiones corresponden en general a
requerimientos de información, solicitados
discrecionalmente por organismos públicos.
Este es uno de los principales escollos de la
tramitología. Incluir una fase previa que
delimite la información a solicitar antes del
ingreso de un proyecto a evaluación puede
ser una forma efectiva de mitigar este gran
costo que limita nuestro desarrollo.

CRISTÓBAL DE LA MAZA

Académico USS 
Exsuperintendente de Medio Ambiente

Matando hormigas
con tanques

Señor Director: 
La multa de la Comisión para el Mercado

Financiero (CMF) a Transbank, por un monto
relativamente bajo, sienta sin embargo un
precedente curioso. Transbank fue multado
por ejercer una actividad que no es propia de
su giro: la de emitir Boleta de Venta Electró-
nica (BVE). La BVE constituye un documento
tributario que requiere autorización de parte
del SII. 

Sin embargo, al analizar los hechos de
dicha sanción, hay que armarse con lupa y
anteojos para encontrar la infracción. Trans-
bank no habría emitido BVE, sino que solo
habría actuado como intermediario de plata-
forma para que este servicio fuese prestado
por la empresa SOVOS.

Sorprende que ya en enero de 2020
Transbank haya preguntado a la CMF sobre
la legalidad de este actuar y que cuatro años
después la sanción recayera en el aludido por
prestar su infraestructura para transacciones
en efectivo, ínfimas como porcentaje total de
estas operaciones. Nada de lo anterior valdría
una publicación en este tenor sin considerar
los gastos en que la CMF ha incurrido en un
tema que aporta bajísimo valor jurídico como
precedente o como sanción. 

Con el respeto que siempre me ha mereci-
do la labor de la CMF, me parece que este es
el momento de reevaluar prioridades.

MARÍA ELINA CRUZ

Profesora de Derecho UC

Adiós al
promedio rojo

Señor Director:
Al evaluar solamente para poner notas,

transmitimos que la evaluación es un fin en sí
mismo; que todo aprendizaje está orientado
hacia la nota y acaba ahí. ¿En qué momento
convertimos una oportunidad de aprendizaje
en algo que hay que temer?

Las notas en el colegio debieran tener
como fin la entrega de una necesaria retroali-
mentación para los estudiantes, pero en la
práctica se han transformado en un factor de
comparación y competencia, perdiendo su
espíritu formativo.

Por ello celebramos que, tal como este
lunes lo informara “El Mercurio”, distintos
colegios ya estén avanzando en la eliminación
de las notas del 1 al 7. 

Para el aprendizaje profundo, la evaluación
es solo un medio para un fin mayor: conducir
al estudiante hacia la mejora. Si las notas se
convierten en un fin en sí mismo, como
ocurre hoy, los estudiantes simplemente
ignorarán la retroalimentación y, peor aún, la
oportunidad de desafiarse y superarse. 

Transformar la cultura evaluativa en el
país para convertirla en una instancia enri-
quecedora, es un paso grande hacia mejores
aprendizajes. 

VALENTINA ARAYA

Directora ejecutiva Proyecto Aprender

“Competencia
desleal”

Señor Director:
En su carta del sábado 19 de octubre, el

señor Nicolás Cofré alude a la Sociedad
Chilena de Autores e Intérpretes Musicales
(SCD), al enumerar diversos factores de
fiscalización a los que están sometidos quie-
nes participan de manera legal en su rubro
(las barberías), a diferencia de quienes lo
hacen informalmente. 

Al respecto, debemos aclarar que, como
sociedad de gestión, en SCD solo podemos
recaudar el derecho de autor en locales

formalmente constituidos, pese a que en
otros de carácter informal, como las mencio-
nadas barberías, en la práctica sí se realice
comunicación pública de música como
complemento de un negocio. Por esta razón,
no podemos sino plegarnos al llamado a la
fiscalización y a la regulación planteado en
la carta, y damos testimonio de cómo una
mirada laxa al respecto no solo afecta a
quienes sufren directamente la competencia
desleal, sino a toda una cadena que es
desestimada por quienes deciden realizar
actividad comercial desde el margen, a fin
de disfrutar de sus beneficios, sin participar
de sus obligaciones.

Para los músicos y músicas esto es una
cuestión crítica, ya que al no estar su trabajo
regido por mecanismos convencionales de
transacción, es el derecho de autor la única
herramienta que les permite ver su esfuerzo
creativo debidamente compensado, algo
clave no solo para su propia subsistencia, sino
también para nuestra cultura e identidad.

JUAN ANTONIO DURÁN

Director general SCD

Permiso para circular
en bicicletas

Señor Director: 
En respuesta a la carta (lunes) de Patricio

Valdés Aldunate, tres comentarios.
Primero, afirma que la gran mayoría de

quienes usan la bicicleta en la ciudad carece
de cultura suficiente para usarla. ¿Tiene
algún dato duro que sostenga esa afirma-
ción? Segundo, el tema central de su carta es
la incivilidad de los ciclistas urbanos. Sin
embargo, todas sus medidas apuntan a la
recaudación fiscal. Ninguna propone un
cambio cultural. Tercero, no creo necesario
exigir patente y todo el aparato burocrático
adicional que eso implica para fiscalizar
comportamientos poco civilizados. El carnet
de identidad debiera ser suficiente.

Quizás una forma de enfrentar estas
conductas problemáticas es mediante cam-
pañas educativas en medios por parte de las
autoridades. Seguro que en Europa encontra-
ríamos ejemplos para imitar.

El transporte urbano es un tema muy
complejo, transversal a muchas áreas del
conocimiento. Su debate implica mucho dato
duro y está lejos de apreciaciones subjetivas.
Invito a algún lector involucrado en este
tema a complementar esta conversación.

JOSÉ IGNACIO CONTRERAS S.

Derechos Humanos 
y Educación

Señor Director:
Luego de los últimos hechos políticos, la

realidad es que Chile debe ser el único país
dentro de las democracias occidentales que
tiene un ministro de Justicia y Derechos
Humanos, además del de Educación, pertene-
cientes al Partido Comunista. 

FABIO VIO UGARTE

22 de octubre de 1924

ARTURO ALESSANDRI.
Entrevistado por un diario
parisiense, dijo que “no he venido
a Francia a hacer política, y
evitaré toda polémica,
trabajando en paz”.

ROMA. Se estrenó una comedia
de Luigi Pirandello titulada
“Cada uno a su manera”. El éxito
de la obra teatral fue dudoso,
según consignó la prensa.
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Sabíamos que el 18 de octubre iba a ser un hito importante para
reflexionar respecto del presente y el futuro de Chile. Sin embargo,
inesperadamente marcó también el desarrollo de una crisis política e
institucional de gran magnitud. Ello, luego del escándalo del denomina-
do “caso Audio”, la aprobación de sendas acusaciones constitucionales
en contra de dos ministros de la Corte Suprema, y de la renuncia
—bajo gravísimas circunstancias— del subsecretario del Interior,
encargado de la seguridad pública y de ambas policías.

No es novedad para nadie que esto ocurre en un contexto complejo
para Chile, con enormes dificultades para retomar un crecimiento que
logre responder a las demandas sociales crecientes en el tiempo, con
las finanzas públicas bajo estrés, un sistema político fragmentado, un
ambiente polarizado y una crisis de seguridad inédita para nuestros
ciudadanos. Debemos ser capaces de reaccionar con decisión, ponernos
de acuerdo y avanzar en algunos ámbitos que parecen evidentes, sin
más demoras, porque es hora de poner a Chile primero. 

Los momentos difíciles siempre abren un camino de oportunidades.
Concretar una reforma política para resolver la fragmentación en el
Congreso, reforzar la independencia y probidad de nuestro Poder
Judicial y dotarnos de un sistema de seguridad e inteligencia como el
que tienen democracias liberales en todo el mundo desarrollado, son
tareas que están absolutamente dentro de nuestras posibilidades,
tanto económicas como institucionales. Hoy, además de posibles,
constituyen tareas urgentes, por cuanto son indispensables para la
certeza y estabilidad jurídicas que el país requiere para volver a crecer.

Para quienes representamos al sector productivo de Chile y aporta-
mos con ideas, talento, y trabajamos por crear más y mejores empleos,

una mejor calidad de vida para las personas y más oportunidades para
las nuevas generaciones, nuestra preocupación está en que seamos
capaces de responder a la ciudadanía y a quienes nos miran de cerca
en otras latitudes. 

Es por esta razón que, como gremios de Chile, queremos hacer un
llamado a todos quienes tenemos responsabilidades de liderazgo a
rechazar la parálisis y enfocarnos en lo que realmente importa, que son
las personas. Estamos convencidos de que nuestra trayectoria demo-
crática como país no ha sido en vano y que debemos ser capaces de
abordar esta crisis con altura de miras, respondiendo al desafío que
nos llama y no siendo tolerantes con más mediocridad, corrupción ni
estancamiento.
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